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Kulturausschuss Erfurt, 14.12.2018 

 

Niederschrift 

der Sitzung des Kulturausschusses am 08.11.2018 

 

Sitzungsort: 

 

Rathaus, Raum 244, Fischmarkt 1, 

99084 Erfurt  

Beginn:  

 

17:30 Uhr 

Ende: 

 

18:36 Uhr 

Anwesende Mitglieder des Ausschusses: 

 

Siehe Anwesenheitsliste 

Abwesende Mitglieder des Ausschusses: 

 

Siehe Anwesenheitsliste 

Sitzungsleiter/in: Herr Dr.Beese 

Schriftführer/in: xxxx xxxxxx 

 

Tagesordnung: 

 

 I. Öffentlicher Teil Drucksachen-

Nummer 

 

 1. Eröffnung  und Begrüßung  

   

 2. Änderungen zur Tagesordnung  

   

 3. Genehmigung der Niederschrift aus der Sitzung vom 

27.09.2018 

 

   

 4. Dringliche Angelegenheiten  

   

 4.1. Dringliche Informationsaufforderung - Aktueller Stand- 

Fairen Adventsmarkt in der Ruine der Barfüßerkirche 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und 

Sport 

2276/18 

   

 4.2. Dringliche Informationsaufforderung - Auswahlverfahren 

Besetzung Kulturdirektor*in 

BE: Fragesteller Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜND-

NIS 90/DIE GRÜNEN 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2337/18 
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 5. Festlegungen des Ausschusses  

   

 5.1. Vertagung vom 

01.03.18/14.06.2018/23.08.2018/27.09.2018 

Festlegung aus der öffent. Sitzung des KAS vom 

18.01.2018 zum TOP 5.1 (DS 0208/17) Angermuseum mit 

mehr Leuchtkraft - hier: Café im Angermuseum 

BE: Beigeordneter für Stadtentwicklung, Bau, Verkehr 

und Liegenschaften 

0175/18 

   

 6. Informationen  

   

 6.1. Vertagung vom 23.08.2018 / 27.09.2018 

Informationsaufforderung - Barfüßerkirche 

BE: Fragesteller Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜND-

NIS 90/DIE GRÜNEN 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und 

Sport 

1621/18 

   

 6.1.1. Vertagung vom 27.09.2018 

Festlegung aus der öffentlichen Sitzung des KAS vom 

23.08.2018 zum TOP 4.1 Dringliche Informationsauffor-

derung Barfüßerkirche(DS 1621/18) - hier: Planungskos-

ten 

BE: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und Sport 

1732/18 

   

 6.2. Vertagung vom 27.09.2018 

Neubesetzung Erfurter Kulturdirektor 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

1895/18 

   

 6.3. Verlängerung der Dienstleistungskonzession für die 

"Weihnachtliche Gestaltung des Wenigemarktes" 

BE: Kulturdirektor 

2122/18 

   

 6.4. Neue Räumlichkeiten für den Jazzclub 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und 

Sport 

Vertreter des Vereins Jazzclub Erfurt 

2219/18 

   

 6.5. Sonstige Informationen  
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 I. Öffentlicher Teil Drucksachen-

Nummer 

 

 1. Eröffnung  und Begrüßung  

   

Der Ausschussvorsitzende Herr Dr. Beese eröffnete die öffentliche Sitzung des Kulturaus-

schusses und stellt die form- und fristgemäße Einladung, sowie die Beschlussfähigkeit 

fest. 

 

 2. Änderungen zur Tagesordnung  

   

Der Ausschussvorsitzende Herr Dr. Beese, Fraktion SPD, informierte die Ausschussmitglie-

der über folgende dringliche Drucksachen, die dem Ausschuss zur Beratung vorliegen: 

 

 Drucksache 2276/18 – Dringliche Informationsaufforderung –Aktueller Stand – Fai-

rer Adventsmarkt in der Ruine der Barfüßerkirche 

 

Da die Mitglieder des Kulturausschusses keine Begründung der Dringlichkeit wünschten, 

stellte der Ausschussvorsitzende die Aufnahme der Drucksache 2276/18 zur Abstimmung: 

 

bestätigt Ja 6  Nein 0   Enthalten 1 

 

Somit wurde die Drucksache in der Tagesordnung aufgenommen – siehe Tagesordnungs-

punkt 4.1  

 

 Drucksache 2337/18 – Dringliche Informationsaufforderung – Auswahlverfahren 

Besetzung Kulturdirektor*in 

 

Da die Mitglieder des Kulturausschusses keine Begründung der Dringlichkeit wünschten, 

stellte der Ausschussvorsitzende die Aufnahme der Drucksache 2337/18 zur Abstimmung: 

 

bestätigt Ja 7  Nein 0  Enthalten 0 

 

Somit wurde die Drucksache in der Tagesordnung aufgenommen – siehe Tagesordnungs-

punkt 4.2  

 

Gegen die geänderte Tagesordnung gab es keinen Widerspruch. 

 

 3. Genehmigung der Niederschrift aus der Sitzung vom 

27.09.2018 

 

   

Die Niederschrift wurde wie folgt 

 

genehmigt Ja 7  Nein 0  Enthaltung 1  Befangen 0   
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 4. Dringliche Angelegenheiten  

   

 

 4.1. Dringliche Informationsaufforderung - Aktueller Stand- 

Fairen Adventsmarkt in der Ruine der Barfüßerkirche 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und Sport 

2276/18 

   

Herr Hose verwies auf die Begründung für die Terminverschiebung. Weitere Fragen oder 

Anmerkungen lagen nicht vor. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 4.2. Dringliche Informationsaufforderung - Auswahlverfahren 

Besetzung Kulturdirektor*in 

BE: Fragesteller Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDNIS 

90/DIE GRÜNEN 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2337/18 

   

Der Tagesordnungspunkt wurde gemeinsam mit dem Tagesordnungspunkt 6.2 Drucksache 

1895/18 – Neubesetzung Erfurter Kulturdirektor – beraten. 

 

Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, hatte zur Frage 2 der Informa-

tionsaufforderung noch folgende Nachfragen bzw. Anmerkungen: 

 

 Warum durfte bei dem letzten Auswahlverfahren, je ein Vertreter pro Fraktion aus 

dem Kulturausschuss, an der Diskussion teilnehmen? 

 Er bat darum genauer zu definieren, wie die Fraktionen in die Entscheidung mit 

eingebunden werden. 

 Nach welchen Kriterien trifft der Oberbürgermeister seine Entscheidung? 

 

Der Ausschussvorsitzende Herr Dr. Beese, Fraktion SPD, zeigte sich mit der Antwort nicht 

zufrieden. Er äußerte, dass er davon ausgegangen sei, dass das Auswahlverfahren analog 

dem letzten Modus erfolge. 

 

Herr Hose, Fraktion CDU, wies darauf hin, dass es wichtig für den neuen Kulturdirektor/in 

sei, breite Zustimmung und Unterstützung zu erhalten. 

 

Herr Stassny, Fraktion FREIE WÄHLER/FDP/PIRATEN, verwies auf die Niederschrift der Sit-

zung des Kulturausschusses vom 27.09.2018, in dem Frau Hoyer, Beigeordnete für Umwelt, 

Kultur und Sport, ankündigte, dass jeweils ein Vertreter der Fraktion bei der Entschei-

dungsfindung zur Neubesetzung der Stelle hinzugezogen werden soll, analog dem bisheri-

gen Verfahren. 

 

Die Ausschussmitglieder einigten sich auf folgende Festlegung: 
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Bezugnehmend auf die Aussage von Frau Hoyer, Beigeordnete für 

Umwelt Kultur und Sport, aus der Sitzung des Kulturausschusses vom 

29.09.2018, dass analog der bisherigen Verfahrensweise jeweils ein 

Vertreter der Fraktion in die Entscheidungsfindung bei der Neubeset-

zung der Stelle des Kulturdirektors hinzugezogen werden soll, hatten 

die Ausschussmitglieder folgende Fragen: 

 

 Warum wird das Auswahlverfahren des Kulturdirektors nicht 

gemäß der bisherigen Verfahrensweise angewendet? 

 Nach welchen Kriterien trifft der Oberbürgermeister die Aus-

wahlentscheidung?  

 

T.: 13.12.2018 

V.: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

DS 2391/18 

 

vertagt  

 

 5. Festlegungen des Ausschusses  

   

  

 5.1. Vertagung vom 

01.03.18/14.06.2018/23.08.2018/27.09.2018 

Festlegung aus der öffent. Sitzung des KAS vom 

18.01.2018 zum TOP 5.1 (DS 0208/17) Angermuseum mit 

mehr Leuchtkraft - hier: Café im Angermuseum 

BE: Beigeordneter für Stadtentwicklung, Bau, Verkehr und 

Liegenschaften 

0175/18 

   

Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, bedankte sich für die Beant-

wortung und zeigte sich mit dieser nur bedingt zufrieden. Er kann den vorgebrachten Ar-

gumenten gegen das Café im Foyer nicht zustimmen und sieht weiteren Diskussionsbedarf 

zum Standort des Cafés im Angermuseum. 

 

Frau Büchner, sachkundige Bürgerin, ergänzte, dass es um die Gestaltung des Foyers im 

Angermuseum gehe. 

 

Herr Dr. Knoblich, Kulturdirektor, schlug vor, verschiedene Varianten untersuchen zu lassen 

und diese dann konkret zu diskutieren. 

 

Der Ausschussvorsitzende Herr Dr. Beese, Fraktion SPD, befürwortet den Vorschlag zwei 

Varianten planen zu lassen. 

 

zur Kenntnis genommen  
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 6. Informationen  

   

  

 6.1. Vertagung vom 23.08.2018 / 27.09.2018 

Informationsaufforderung - Barfüßerkirche 

BE: Fragesteller Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDNIS 

90/DIE GRÜNEN 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und Sport 

1621/18 

   

Der Tagesordnungspunkt 6.1 Drucksache 1621/18 wurde gemeinsam mit dem Tagesord-

nungspunkt 6.1.1 Drucksache 1732/18 beraten. 

 

Der Kulturdirektor Herr Dr. Knoblich erklärte, dass es nicht möglich gewesen sei, die Sum-

me für die Planung genauer zu benennen.  

 

Herr Hose, Fraktion CDU, erkundigte sich nach den Möglichkeiten einer Förderung für die 

Barfüßerkirche und verwies dabei auf das Bundesprogramm "Förderung von Investitionen 

in nationale Projekte des Städtebaues". Herr Dr. Knoblich sowie Herr Gillmann, Abteilungs-

leiter Dezernatskoordinierung/Sitzungsdienst, gingen auf die Möglichkeiten eventueller 

Förderungen ein. 

 

Der Ausschussvorsitzende Herr Dr. Beese erklärte, dass es darum gehe, die Ruine effektiver 

zu nutzen. Von einer möglichen Überdachung der Ruine würde er abraten. 

 

Frau Unger, sachkundige Bürgerin, ging auf den Hohen Chor und das Langhaus der Barfü-

ßerkirche ein und äußerte, dass ein Nutzungskonzept für die Barfüßerkirche entwickelt 

werden muss. Des Weiteren sollte das Museum in den Räumlichkeiten der Barfüßerkirche 

wieder hergerichtet werden. 

 

Frau Dr. Hildebrand, Geschäftsführerin der Erfurt Tourist und Marketing GmbH, wies da-

rauf hin, dass es der Landeshautstadt Erfurt an außergewöhnlichen Veranstaltungsorten 

mangelt und bot ihre fachliche Unterstützung bei der Vermarktung der Barfüßerkirche an. 

 

Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDIS 907DIE GRÜNEN, betonte noch einmal, dass es 

wichtig sei, die für die Planung veranschlagte Summe in den Haushaltsentwurf 2019/2020 

einzubringen und sich um Fördermittel für die Barfüßerkirche zu bemühen. 

 

Herr Dr. Knoblich verweist auf das bestehende Kulturkonzept, welches abgearbeitet wer-

den sollte. Er schlug vor, geeignete Ideen für die Nutzung zu sammeln. 

 

Die Mitglieder des Ausschusses einigten sich auf folgende Festlegung: 

 

Die Ausschussmitglieder bitten um Prüfung einer Fördermöglichkeit 

für die beabsichtigten Vorhaben an der Barfüßerkirche.  

Damit soll das Ziel verfolgt werden, die Nutzungsmöglichkeiten der 

Barfüßerkirche zukünftig zu verbessern. 

DS 2392/18 
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T.: 13.12.2018 

V: Beigeordneter für Stadtentwicklung, Bau, Verkehr und Liegen-

schaften 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 6.1.1. Vertagung vom 27.09.2018 

Festlegung aus der öffentlichen Sitzung des KAS vom 

23.08.2018 zum TOP 4.1 Dringliche Informationsaufforde-

rung Barfüßerkirche(DS 1621/18) - hier: Planungskosten 

BE: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und Sport 

1732/18 

   

Der Tagesordnungspunkt wurde gemeinsam mit dem Tagesordnungspunkt 6.1 beraten. 

 

Siehe Tagesordnungspunkt 6.1. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 6.2. Vertagung vom 27.09.2018 

Neubesetzung Erfurter Kulturdirektor 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

1895/18 

   

Der Tagesordnungspunkt wurde gemeinsam mit dem Tagesordnungspunkt 4.2. beraten. 

 

Siehe Tagesordnungspunkt 4.2. 

 

vertagt  

 

 6.3. Verlängerung der Dienstleistungskonzession für die 

"Weihnachtliche Gestaltung des Wenigemarktes" 

BE: Kulturdirektor 

2122/18 

   

Es lagen keine Fragen oder Anmerkungen vor. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 6.4. Neue Räumlichkeiten für den Jazzclub 

BE: Fragesteller Herr Hose, Fraktion CDU 

hinzugezogen: Beigeordnete für Umwelt, Kultur und Sport 

Vertreter des Vereins Jazzclub Erfurt 

2219/18 

   

Der Ausschussvorsitzende begrüßte den Vorsitzenden des Jazzclubs Erfurt und bat die Aus-

schussmitglieder um die Erteilung des Rederechtes. 
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Dagegen erhob sich kein Widerspruch. 

 

Herr Hose, Fraktion CDU, erkundigte sich nach dem aktuellen Stand und fragte nach, in-

wieweit der Jazzclub Hilfe bei der Suche nach einer Lösung benötigt. 

 

Der Vorsitzende des Jazzclubs Erfurt ging auf die derzeitige Situation des Jazzclubs ein und 

erläuterte die gegenwärtigen Gespräche mit der Handwerkskammer. Allerdings sei der an-

gestrebte Vertag, mit der Handwerkskammer mit der Zielstellung bis Ende 2019 in den 

Räumlichkeiten zu verbleiben, noch nicht abgeschlossen. Der Jazzclub hat viele Angebote 

für mögliche Standorte bekommen und ist mit dem Kulturlotsen der Stadt Erfurt im Kon-

takt, um neue Objekte zu besichtigen. Des Weiteren habe der Jazzclub auch Gespräche mit 

dem Kulturquartier aufgenommen und überlegt, vorübergehend wechselnde Standorte in 

den Stadtteilen zu nutzen. Abschließend bedankte sich der Vorsitzende des Jazzclubs Erfurt 

für das entgegengebrachte Interesse. 

 

Der Ausschussvorsitzende bedankte sich beim Vorsitzenden des Jazzclubs Erfurt für die 

Ausführungen. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 6.5. Sonstige Informationen  

   

Herr Hose, Fraktion CDU, teilte mit, dass der in der Sitzung anwesende Journalist über Fa-

cebook mitgeteilt habe, dass Herr Dr. Knoblich, Kulturdirektor, in Bayreuth abgesagt habe.  

 

An der Diskussion, ob der Sachverhalt im öffentlichen oder nichtöffentlichen Teil der Sit-

zung diskutiert werden sollte, beteiligten sich Frau Baier, Fraktion SPD, Herr Hose, Fraktion 

CDU, Herr Prof. Dr. Thumfart, Fraktion BÜNDNIS 907DIE GRÜNEN sowie der Ausschussvor-

sitzende Herr Dr. Beese, Fraktion SPD. 

 

Herr Dr. Knoblich erklärte, dass er dem anwesenden Journalisten mitgeteilt habe, dass er 

Bayreuth informiert habe, dass er sich in Erfurt der Wahl zum Dezernenten stellen werde. 

 

Die Ausschussmitglieder einigten sich darauf, den Punkt im nicht öffentlichen Teil der Sit-

zung erneut aufzurufen. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

gez. Dr.Beese gez. xxxxxx 

Vorsitzender Schriftführer/in 
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